

trouvons Diane de Poitiers et M<sup>me</sup> de Pompadour; avec les princesses : M<sup>lle</sup> de Montpensier, dite la grande Made-moiselle, Elisabeth-Charlotte de Bavière, femme de Monsieur, frère de Louis XIV, Eléonore d'Este, fille d'Alphonse d'Este, duc de Modène, Marie d'Aspremont, duchesse de Lorraine, Mesdames, filles de Louis XV, la comtesse de Provence, la comtesse d'Artois. A leur suite, on peut ajouter : Julie-Lucine d'Angènes, demoiselle de Rambouillet, la duchesse de Gramont, née Choiseul, Paule-Françoise de Gondy de Retz, la duchesse de Lesdiguières, M<sup>me</sup> de Chamillart, la comtesse de Verrue; toutes célèbres par leur esprit ou leur beauté. Les hommes d'Eglise sont représentés par Bossuet, Fléchier, le cardinal de Laroche-foucauld, grand aumônier de France, Camille de Neufville et Alexandre de Marbeuf, archevêques de Lyon, Hardouin de Péréfixe, Louis-Antoine de Noailles, Harlay de Chanvallon, archevêques de Paris, Louis de Rohan, évêque de Strasbourg, le duc de Fitz-James, évêque de Soissons, Lefevre de Caumartin, évêque de Blois; ensuite les grands seigneurs : les ducs de Montmorency, de Mortemart-Rochechouart, de Rohan-Soubise, d'Albert de Luynes, d'Aumont, le marquis de Coislin, le grand Condé. Après, viennent les hommes d'Etat : le chancelier Séguier, Sully, Mazarin, Richelieu, Colbert, Louvois, le cardinal Fleury, Lamoignon, le baron de Breteuil, Turgot; et enfin les bibliophiles : de Thou, le comte d'Hoym, Longepierre, le duc de la Vallière, Louis Phelypeaux, duc de la Vrillière. On me pardonnera cette longue nomenclature, je me suis laissé entraîner, moi aussi, à revivre par la pensée avec les anciens possesseurs de ces précieux volumes. Quels souvenirs tout cela n'évoque-t-il pas dans notre esprit ! On ne peut que rester émerveillé devant de pareilles richesses.